# problèmes mercredi 18 juillet 2007 bimensus de Concomi C

# La microfinance: un outil de lutte contre la pauvreté?

- L'irrésistible ascension de la microfinance
- Muhammad Yunus: Nobel de la paix, père du microcrédit
- Promouvoir le microcrédit dans l'Union européenne
- La microfinance est-elle sous l'emprise libérale ?
- Les limites du recours à la microfinance dans les PED

Recherche et développement

La réforme du système de brevet européen

PED : le spectre du ré-endettement

L'électricité est-elle un bien public ?

La documentation Française



# **Sommaire**

# Microfinance

# La microfinance : un outil de lutte contre la pauvreté ?

L'accroissement de la dette des pays en développement (PED) et l'insolvabilité de certains États ont rendu difficiles les relations financières entre leurs gouvernements et les détenteurs de capitaux. Encouragés par les organisations internationales, ces derniers ont alors décidé de proposer directement des services de microfinance (épargne, crédit, assurance) aux populations du Sud. Le microcrédit, qui consiste en l'octroi de prêts d'un très petit montant, s'impose désormais comme l'instrument privilégié de la lutte contre l'exclusion bancaire et la pauvreté. À tel point que 2005 a été consacrée par les Nations unies « Année internationale du microcrédit ». On peut toutefois s'interroger, comme le fait Valérie de Briey dans Regards économiques, sur les conditions qui rendent possible l'usage de cet instrument dans le secteur bancaire traditionnel où l'absence de garantie est un obstacle majeur à l'octroi d'un prêt. Michel Lelart revient dans la Revue d'économie politique sur l'exemple de la Grameen Bank, fondée dans les années 1970 par Muhammad Yunus (prix Nobel de la paix en 2006), considérée comme un exemple de réussite dans les pays du Sud. Au Nord, le besoin de financement d'un très grand nombre de très petites entreprises (TPE) et la persistance du chômage de masse peuvent trouver une solution dans le microcrédit dont certaines initiatives ont été couronnées de succès. C'est le cas de l'Association pour le droit à l'initiative économique (ADIE) créée en 1989 par Maria Nowak qui rappelle, dans Finance et bien commun, que le microcrédit doit continuer d'être encouragé en Europe. Il est toutefois difficile de mesurer les effets de la finance solidaire sur la pauvreté. Selon Patrice Flynn dans Challenge, la microfinance, actuellement sous l'influence du « Consensus de Washington », pourrait être contreproductive. Jean-Michel Servet revient, lui, dans Techniques financières et Développement sur certains mythes qui consisteraient notamment à diffuser l'idée selon laquelle ce nouvel instrument financier serait aujourd'hui devenu la seule solution pour lutter contre la pauvreté.

# Plein feu sur la microfinance!

Valérie de Briey Regards économiques

2

# Muhammad Yunus, père du microcrédit, honoré par le prix Nobel de la paix

Michel Lelart Revue d'économie politique

9

# Le développement du microcrédit encouragé dans l'Union européenne

Maria Nowak Finance et bien commun

13

# La microfinance et le « Consensus de Washington »

Patrice Flynn Challenge

17

# Les limites de l'utilisation du microcrédit dans les pays du Sud Jean-Michel Servet Techniques financières et Développement

Repères

7

1. Mieux connaître la microfinance

 La propriété privée, un moyen de lutte contre la pauvreté : la thèse de H. de Soto

26

## Pour en savoir plus...

# Recherche et développement

L'urgence de la réforme du système de brevet européen

François Lévêque et Yann Ménière Reflets et perspectives de la vie économique

28

## Développement

Pays en développement : le spectre du ré-endettement

Emmanuel Rocher Bulletin de la Banque de France

34

## Marché de l'énergie

L'électricité est-elle un bien public?

Evens Salies, Lynne Kiesling et Michaël Giberson Revue de l'OFCE

41

